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否极泰来 走向新年
文/?谅 图/?天呈

明人明言微语录

    2020年，一只黑天鹅从天而降。它是稀罕的，杀伤
力连世界大战都难以企及。它与高贵相悖。它给世人带
来的危机，铺天盖地，天地为之颤栗！

告别 2020，告别黑天鹅，是生命的呐喊，是人心的
渴盼，是血红雪白的坦露直白，是浪滚波涌的声嘶力竭。

所有由新冠病毒引发的恐惧、悲伤、忧虑、烦恼、
多舛和不畅，都随黑天鹅的的逃离溃退而消弭吧。所
有的梦想、等待、奋战、激情、创造和仁善，都随白天鹅
翩翩的洁白羽翼，而生动，而有硕果累累吧。
所有过往，皆为序章。所有未来，都乃希望。过往已

去，未来已
来，沉陷于
哀叹和固
步自封的
泥淖里，过
往还在纠

缠。自立于阳光和一往无前的大道上，未来不再遥远。
所有过往，也皆不会白白度过，它是一种不可多得

而又真正有得的经历，是一种财富，不可炫耀挥霍而又
珍贵奇特的拥有。
世界以痛吻我，让我回报以歌。过往以煎熬待我，

未来会回馈我成熟的欢愉和甜美的成果。
在我 2020年一个人的备忘录上，第一句就是：辛

苦而心累的一年。但我满怀善良，心无所畏惧，挚诚待
人，执著做事。我把破碎的时光奉为珍珠；我把阴郁的
日子视为金钱；我用对人生的热爱和梦想的炽烈，去编
织属于这一年的葱茏和光彩。
生命的尊严，此刻比任何时候都重要。生活的光

鲜，此刻也需要保持足够的亮度。什么都不能轻易地丢
失，小心沉稳，不惧将来，也大踏步前行，书写自己作为
一个真男子的足印。
黑天鹅的翅膀，遮蔽了阳光。不见雾霾，处处雾霾。

人间被割裂了，隔离的双刃剑上，有血迹斑斑。世界被
妖魔化了，此起彼伏的疫情，肆虐如风。风从未止息，天
下之万花千树，尽欲静而不能。这一年，没齿难忘。而更
让史册永载或个人备忘存录的是，那些逆行者，也包括
迎难而上的自己，有人性的闪光，也是美好和温暖所在。

世事会变迁，天气会变幻，病毒会变异，人心也会
变化。跋涉了这一年，人应该变得愈坚强，愈真诚。好好
地活着，更要好好地工作。
斗转星移，江水长流。过去的终会过去，要来的总

会到来。疫情还赖着不走，变着法子耍赖，就像这世界
从未消失过的丑陋的事和人。生之路，从来都不平坦。
人类也从来没有被打败和灭绝。机智地闪躲，也勇敢地
面对，向死而生。
相信太阳每一天都是新的诞生。美丽的白天鹅依

然会归来。冬已至，春不远。冰裂之声，一如春草的萌
芽，有着轻盈的节拍。
历经风雨的天，更明净湛蓝。饱经沧桑的心，也更

深邃明白。
在黑白天鹅的交会中，云在飘，水在流，人在思想

和飞跃。
当年，面包会有的，是触手可及的希望。今天，一切

会好的，是人人殷殷的期待。
愿到来的 2021年，将潘多拉误开的匣子再一次关

上，希望女神厄尔庇斯犹如白天鹅闪亮重返，这将是一
个圆梦多多、晴朗多多、惠风和畅、温暖如春的年份！

高铁的快节奏与慢生活
顾定海

    有次与妻子一起从丹阳
坐高铁回上海，车到上海西站
时停车 2分钟。妻子反应快，
推推我说：“咱就这儿下吧！”
对啊，我家在万里小区，从上
海西站走到住地也就20分钟。
高铁差不多把我们送到了家门
口，太棒了。赶紧下啊！

这几年全国各地我跑了不
少地方，首选交通工具自然是
高铁。但来来回回一般都在虹
桥和上海火车站上下，从来没
与离家最近的上海西站打过交
道。有了丹阳这次“偶遇”，似乎
一下发现了“新大陆”。

我开始“研究”上海西站。
根据“铁路 12306”提供的车次

信息，我
发现从上

海站始发的高铁中，每天有 5

个车次会在西站停靠。而从西
站坐高铁到苏州，最快一列 24

分钟，最慢的也不过半个小时。
这样，从家里出门到苏州火车
站，总费时可以控制在 50分钟
内。真是“不算不知道，一算喜
眉梢”。更让人窃喜的
是，苏州站就在古城
平门楼对面，距苏州
市中心观前街仅 3公
里，离苏州博物馆、拙
政园等，徒步也就半小时。真让
人大喜过望。
喜欢旅游的我，尽情享受

高铁带来的快节奏与慢生活。
有一年，我与妻子从上海

西站坐高铁，单去苏州玩，就有
10 次之多。我们全部当天来

回。西站到苏州站票价 34.5

元，来回 70元不到，还有什么
出游方式，比这更让人心动？
我们把整个苏州城当成上

海郊区来玩，一个园子一个园
子慢慢看。说真的，因为是细细
品味，还真看出点门道。

一次我们参观“苏州博物
馆建馆 60周年图片展”，了解
到近代名人李根源曾将忠王府
的“文藤”、环秀山庄的“假山”
和苏州织造府旧址内的“瑞云
峰”誉为“苏州三绝”。“文藤”为
明代书画名家文徵明所植，距

今 460多年。文徵明与拙政园
主人王献臣交谊甚笃，“文藤”
的位置，正是他们当年吟诗酬
唱之处。拙政园沧桑变迁，几易
其主，然古藤依旧苍老遒劲，夭
矫蟠屈。春季璎珞四垂，紫英缤
纷；夏季枝繁叶密，绿荫满庭。

环秀山庄面积仅
3亩，因有一座清代
叠山大师戈裕良的杰
作，形成了整个园子
所有建筑面山而构的

格局，有“山形面面看，山景步
步移”的妙趣。我们是外行，自
然读不懂石垒假山的奥妙。但
园林大师陈从周称：“造园者不
见此山，正如学诗者未见李
杜。”如此，中国园林的假山，环
秀山庄当数顶峰之作了。到苏

州，怎么
可以不来
此地流连一下呢？
瑞云峰是存世不多的宋徽宗

“花石纲”遗物，被誉为江南“四大
名石”之首。以前只听说留园冠云
峰遐迩闻名，这是自己的浅陋。瑞
云峰作为景观供石源起清初，始
终没离开所依托的园林环境。如
今它在苏州第十中学校园内，也
算是“养在深闺”了。我们几次想
去一睹名石真容，都遭到了学校
门卫的拒绝。可惜！
苏州古城的魅力，快速欣赏

与细细品味完全是两种天地。其
实，所有的情趣，快节奏与慢生
活，都是各有千秋的。而住在上海
西站周边的我们，却能各得其乐。
这样的日子有多好！

我们去抓阄
陈连官

    我确认，临港新片区的原住民，大都
有一两次的抓阄经历。

抓阄，也叫抽阄，是中国的一种传统
风俗。“百度”的解释是，每人从预先做好
记号的纸卷或纸团中摸取一个，以决定
谁该得什么或做什么。

抓阄的手气好坏，折射着抓阄人的
性情，无关喜怒与哀乐。

队长林章哥来电，
说是拆迁的房要分了，
定在 1月 7日去村里抓
阄。

1月 7日，正是寒潮来临时。终于在
临港的泥城有房了，全家人显得十分开
心。讨论谁去抓阄时，妻女说我是户主，
第一套房由我去抓阄，还有的两套因我
要去医院，委托女儿的大舅去代抽。

1月 7日的风凛冽还有些刺骨，妻
用围巾、羽绒包裹了我的全身。临行前，
妻子为我的手涂了些“大宝”，拍打着我
的手说：“阿弥陀佛，抽个好楼
层。”我说：“有房就行。”

车行临港泥城的方向，妻说：
折迁六年了，过渡费拿到了现在，
我们有房住还好，没房的都租房
住。听妻的语气，她对现在的生活是满
足的。

根据导航引导，车在高速公路上下
来后，便来到了文彩路，两旁原先的田
野，都是林立的高楼了。

临港泥城的变化，就在这几年间。
抓阄的地方到了，在一处新造的厂

房里。围墙上的几条横幅，让人想起了今
天乡情的聚集。

是有些“少小离家老大回”的感觉，
老家临海的风有着海的涩味，泥土有着
芳香。

春军叫着“爷叔”迎了上来，把我引
导到他父亲根生哥的面前。根生哥叫着
“兄弟”握着我的手，询问着我的病情可
好。妻代我问答“蛮好”。

老家宅后的玉平说着“好久不见”，

隔壁的龙清哥递着烟，隔队的人叫着我
“连官”的名，而我“呼头不起”他们的名
字了。一直生活在市区的同学建国今天
也来抓阄，连说着“想不到”会来抽一次
阄，说是退休后我们再做邻居。
因为新冠疫情，大家都戴着口罩，

面目难认，只能从眼神中寻找着曾经
的熟悉。认出了，便是
用乡音打着招呼，问着
近况。拆迁六年了，好像
是久别了的重逢，让人
唏嘘，也让人动容。

查验身份后，妻为我拿到了抓阄的
序号，走过避风而搭着的廊棚，便走进了
抓阄的大厅。
厅内，都是乡音的聚集。
在写着顺序号的长凳上坐了下来，

旁边就是近 90?的杨亚珍姆妈，便起身
拱手致意，叫着“老姆妈”。
杨老姆妈对我说：“终于有自己的房
子了。”似乎有着久盼的心情。是
啊，拆迁好多年了，他们都租借着
他人的住房，看着临港的变化，盼
着新房的拥有，让“流浪”的心有
个安顿。福妹阿姐对我说着过去

的事，旁边熟识和不熟识的后辈都打着
招呼，乡情成为重逢的交响。
善感的我，在这样的场合，眼眶有了

多情的潮润。这些都是我的父老乡亲啊。
我的离别，是暂时的在他乡的寄放，终究
地我的归来，是安抚我的“浪迹”，不在天
涯。
叫号了，妻说轮到我去抓阄了，妻扶

着我缓步上前。我的手伸进了箱子，抓起
了我后世“叶落归根”的安宁。这阄，好与
不好，无关紧要。好阄，是我之幸；不好，
将好的留给了我的乡亲。

大厅里，回响着我抓的阄：陈连官，
霞光路 457弄 17号 602室。
那里，是我源自老家而来的新家，在

临港新片区。
我叩拜临港，感恩这个时代！

五彩缤纷菊花宴
郑自华

    “秋丛绕舍似陶家，遍绕篱边日渐斜。不是花中偏
爱菊，此花开尽更无花。”唐代诗人元稹的“此花开尽更
无花”，道尽了秋之后的肃杀。也正因如此，菊花凌霜不
凋、气韵高洁，而被誉为“花中君子”，又和梅、兰、竹合
称为花中“四君子”，关于菊花的用途，我们只知道菊花
可以入茶。其实，菊花还可以食用。前不久，专程去无
锡东港山联村品尝了一顿菊花
宴。好客的主人已经将菜肴摆放
在餐桌上，除了盆上点缀的菊
花，我们并没有觉得有什么特别
之处，主人注意到我们的疑惑，
于是一一介绍道，这里有菊花色拉、菊花掼蛋、菊花鸡
汤、菊花羹、菊花焖蛋、菊花春卷、菊花饼、菊花馄饨
等。望着色香味形俱全，有创意、有特色的菊花宴，真
不敢相信菊花能做成这么多的菜！最妙的是，桌上的
菊花米酒、菊花饮料以及菊花醋，都和菊花有关，真是
无处不菊花。

一盆焦黄、蓬松的油炸食品吸引了大家的眼球，山
联村的吴岳平书记介绍说这是炸金花。为解我们的好

奇之谜，他特地做了示范：将菊花放入秘制的粉酱，裹
上酱料，几个来回之后，放入油锅；油嗞嗞地响，菊花在
上下翻滚、舒展、收缩，颜色慢慢发生了变化，于是完成
了从鲜花到食品的涅槃；送入嘴里，有点烫，有点香，有
点脆。吴书记说，炸金花是个技术活，火候很重要，太嫩
不熟，太过发焦，影响口感，还影响外观。他还说，每到

秋天，炸金花最受欢迎，摊位前，
排满了长队，老老少少、男男女
女，差不多每个人手里都拿着炸
金花，脸上充满了快乐，充满了喜
感。摊位边上就是菊花大棚，食材

随用随取，套用一句话，就是活杀。新鲜、原汁原味是最
大的特点。当然，不是所有的菊花都能吃，山联村引进
的可食用菊花都经过专门部门严格审查和批准的。
由于菊花的生长期有其自然规律，吴书记说，我们

采取技术性的手段，让菊花早开晚谢，比如搭建大棚，
让大棚里的菊花保持一定的温度。
山联村曾经是一个远近闻名的贫困村，那时，村里

以采矿为主，留下了满目疮痍，人称“四荒”：荒山、荒
坑、荒地和荒河，到处一片
凋敝。2006年 10月，吴岳
平走马上任，大力发展村
级经济，具体为三金一红：
三金之一就是种了 1000

亩菊花；经过几年的努力，
现在是农
业和旅游
双 双 丰
收。菊花
更是成了

农民致富的法宝。2012年
以来，山联村多次获得“首
届江苏省最美乡村”“中国
美丽乡村”“中国特色村”
等荣誉。
新的一年，老书记又

有新举措，准备打造常阴
沙花海，届时春看油菜秋
赏菊，菊花宴将会翻开新
篇章。

写
在
地
铁
十
五
号
线
通
车
时

潘
修
范

    清晨出门天没亮。那
天是上海地铁 15 号线通
车日。地铁站就在小区门
口，六七分钟，抬脚便到的
一小段路，却叫我心特别
地跳。

15号线“华东理工大
学站”2 号口所在地是我
家乡的“南高头田”（简称
“南高头”）。“南高头”下一
条河朝东流进浜湾
里，那里有我母亲
的坟。“南高头”上
修筑过国民党据守
上海的碉堡。农业
学大寨平整土地，
碉堡拆除，小河填
没。后来，周边造起
了铸造厂、刀具厂。
之后，改建商品房，
成为住宅区。

日出而作，日
落而息。先人不会
想到地下会通火
车，大家也没承想
地铁会通到“南高
头”。老家楼下宅，
宅西傍着 1920 年
修筑的“百年沪闵
路”（即现在的“老
沪闵路”）。1952年沪闵路
边建起“华东化工学院”。
1956 年开通了从徐家汇
至上中路的 50路公交车。
说到 50路，有个小插曲。
最初，家乡北有第六牧场
站，南有化工学院
站，一南一北相距
甚远，处在中间的
楼下宅乘车很不方
便。于是，父亲写信
反映情况，公交公司采纳
意见，在两站居中点设了
“招呼站”。那时，从徐家汇
到六牧场票价一角，到化
工学院一角五分。后设的
“招呼站”票价也是一角。
为省五分钱，师生大多选
择从化工学院东门进出，
在“招呼站”上下车。不久，
父亲再去交涉：“招呼站、
招呼站，有人招呼停，没人
招呼不停，这不妥当。”之
后正式改名“二号桥站”。
几十年来，公交有变化，线
路有增加，但父亲争取的
车站一直原址没动。

新中国成立后，
家乡发生了巨变。楼
下宅通电、通水，新楼
房鳞次栉比。上世纪
八十年代征地，大大
（祖父）进厂成为工
人，拿上了退休金。阿
奶多次出席公社、县两
级代表会议，回来常
说：共产党本事大，到
处搞建设。

上海世博会后，
不知哪天，父亲听说
要造地铁 15号线，经

过家乡，通往顾村公园。这
可是一桩大事体。顾村（我
们称“顾家宅”，现在顾村
公园内还设有一座“顾家
宅桥”）是娘舅家。过去走
亲眷，去顾家宅要乘三部
公交车，一部长途车，没有
大半天辰光到不了。虽然
都是上海郊区，一南一北，
十里不同天。我们这里叫

祖母是阿奶，顾村
则称祖母为亲娘。
阿奶与亲娘，两老
人坐下聊的都是新
社会新话题。

2016 年，地铁
15号线正式开建。
父亲三日两头去工
地看看，有时坐上
小半天，回来跟我
讲：今后去顾家宅，
听说只要一个钟
头，真不敢想象。路
面开挖，交通受堵，
遇到有人抱怨，父
亲好言相劝：这是
暂时的，眼光要放
远看。当我将规划
中的“百色路站”经
学校代表提案改名

为“华东理工大学站”的消
息告诉父亲时，他啧啧称
赞：这名字好！父亲对名称
很敏感。1994年房地产开
发，楼下宅原拆原建，外来
施工队听不懂本地话，以

讹传讹，工地竖起
“娄林住宅区”牌
子。别人看了无所
谓，父亲却火气上
来，找施工队纠错。

施工老板怕麻烦：牌子竖
了，图纸也标了，为两个字
犯得着改吗？见讲不通，父
亲大热天跑去莘庄向上海
县地名办反映，随后又到
房产公司动之以情，晓之
以理：农业合作化时“楼下
宅”和南面“柿子园”两个
村名，首尾字连缀，组成楼
园生产队，流传有序。何况

“楼园”名称好，既是楼房，
又近植物园，对楼盘销售
也有好处。终于，“楼园”两
个大字镌刻在老沪闵路边
高大的牌楼上。

年届九十的父亲私下
里多次向我吐露心声：大
大阿奶跟你娘走得早，没

看到过地铁。我也不知道
能勿能看到地铁来楼园？
遗憾的是，父亲没能等到地
铁开通的一天，他也走了。
所以，通车首日，我无

论如何要代大大阿奶、父
亲母亲好好看看家乡的新
地铁。


